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Préambule 
 
En ouverture de séance, Jean-Marc LANEYRIE, Président de Matheysine Développement, se réjouit de 

lôaffluence des participants (près de 80) réunis autour de la thématique du développement économique, en 

soulignant que : «  lô®conomie et lôemploi, côest la base de tout !!  » 

 
Allocution dôouverture de Jean-Marc LANEYRIE  
 

« Mesdames, Messieurs les Elus 

Mesdames, Messieurs les Chefs dôEntreprise 

Mesdames, Messieurs, 

Chers Amis, 

 

Je suis heureux de vous souhaiter la bienvenue en ce lieu historique et hautement symbolique. 

 

Si nous sommes ici rassembl®s, côest gr©ce ¨ lôhospitalit® du nouveau propriétaire, la CCMPCVV. Et je 

remercie chaleureusement Jo±l PONTIER, son Pr®sident, dôavoir aimablement accept® de nous accueillir en 

ses murs. 

 

Jôai dit ç lieu historique ». En effet, nous sommes ici dans les anciens bureaux de la Direction des Houillères 

du Dauphin®, autrement dit des Mines de La Mure, qui furent pendant longtemps, pr¯s de 2 si¯cles, lôentreprise 

emblématique de la Matheysine.  

 

En 1946, quand ce b©timent a ®t® construit, initialement pour accueillir le centre dôapprentissage des 

Houillères, la mine employait plus de 3000 mineurs. Le pic des effectifs a été atteint en 1947, en pleine bataille 

du charbon, avec 3647 mineursé 

 

A cette époque, les mineurs étaient les seigneurs de la classe ouvrière car ils produisaient le charbon, qui 

repr®sentait alors 90 % de lôapprovisionnement en ®nergie de la France, le charbon !...Indispensable à la 

reconstruction du pays après les ravages de la guerre, indispensable à la reprise industrielle. 

 

Par la suite, avec la montée en puissance des énergies concurrentes, lô®toile du charbon a p©li, celle des 

mineurs aussi. 

 

Quand jôai ®t® embauch® en tant que tr¯s jeune ing®nieur par les Houill¯res en 1975, elles employaient encore 

1135 personnes. 

Cô®tait de loin la principale entreprise du Plateau.  

Les mineurs extrayaient du sous-sol matheysin le plus beau charbon du monde, lôanthracite du Dauphin®, dont 

les qualités les plus nobles étaient vendus à la Société des Electrodes et Réfractaires de Savoie non pas comme 

combustible mais comme matière première pour lô®quipement des fours ®lectrom®tallurgiques. Les autres 

produits étaient écoulés vers les foyers domestiques, le chauffage urbain de Grenoble, les fours de 

clinkerisation des cimenteries et les bas produits, les schlamms, étaient brûlés dans la centrale thermique du 

Villaret ¨ deux pas dôici. 

 

Cette époque est révolue, les Houillères ont fermé en 1997. 

 

Cô®tait juste une page dôhistoire mais je tiens à rendre hommage à nos anciens, à toutes ces générations de 

mineurs qui, au Fond ou au Jour, ont exercé ce dur métier, parfois au péril de leur vie et souvent au détriment 

de leur santé (la silicose). Des descendants de mineurs, je le sais, il y en a pas mal dans la salle. 

 

Au nom de Matheysine D®veloppement, jôexprime mon soutien ¨ Marc Guillot et ¨ Paolo Fontebasso, 

Président et Directeur de la Mine-Image, qui se battent avec leur équipe de bénévoles pour que le musée de 

la mine de La Motte dôAveillans continue de vivre et de témoigner de ce passé industriel remarquable qui a 

forgé notre identité locale. 
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Et puis, jôai dit ç hautement symbolique ». 

 

Apr¯s nous °tre retourn®s sur notre pass®, regardons lôavenir. 

 

Dans ce b©timent sô®laborent les politiques qui influent et vont influer sur la vie des habitants de ce territoire 

dans les années et les décennies à venir. 

En effet, de création extrêmement récente, la communauté de communes monte en puissance. 

 

Le renforcement de lôintercommunalit®, côest un des axes forts de la Loi NOTRe. 

 

Matheysine D®veloppement nôoublie pas quôil exerce la comp®tence d®veloppement économique par 

délégation de la communauté de communes. 

 

Matheysine D®veloppement nôoublie pas non plus que la communauté de communes contribue de manière 

importante à son budget de fonctionnement. 

 

En venant ici, nous soulignons de manière symbolique le lien fort qui nous unit à la communauté de communes. 

 

Hautement symbolique : ce bâtiment est également dédié à la formation professionnelle des jeunes dont 

certains deviendront demain des salari®s dôentreprises matheysines.  

 

En venant ici, nous soulignons aussi de faon symbolique lôimportance de la formation professionnelle pour 

le développement économique territorial.  

 

Côest aussi lôoccasion de donner un coup de chapeau aux enseignants dont le r¹le est, ¨ cet ®gard, 

primordial. » 

 

Jean-Marc LANEYRIE donne ensuite la parole à Marie-Hélène POUDRET, Directrice du lycée 

Alpes Sud Isère.  

 

Celle-ci remercie tout dôabord la communaut® de communes et Matheysine D®veloppement pour le 

soutien quôils ont su apporter au lyc®e Alpes Sud Isère confronté à diverses difficultés.  Elle insiste 

également sur la nécessité de poursuivre la formation des jeunes aux métiers professionnels, ce qui 

correspond à un vrai besoin des entreprises, notamment dans les domaines de la production et de la 

maintenance industrielle, enseignés à Susville. 

 

Elle présente ensuite le Lycée Alpes Sud Isère avec lôappui le diaporama ci-dessous :  
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Joël PONTIER, Président de la Communauté de Communes de la Matheysine du Pays de Corps et 

des Vallées du Valbonnais, qui accueille cette manifestation dans ses nouveaux locaux, prend ensuite 

la parole. 

 

Extrait de lôallocution de Jo±l PONTIER :  

 

« Bonsoir à tous, 

Je suis ravi que vous soyez dans ces murs, pour vous dire que la d®cision dôorganiser lôAssembl®e 

G®n®rale de Matheysine D®veloppement ici nôest pas fortuite : après plusieurs mois de discussions 

entamées dès 2014, sous la présidence de mon prédécesseur Fabrice MARCHIOL, la Communauté 

de Communes est devenue propriétaire du bâtiment où vous êtes, le bâtiment du lycée Alpes Sud 

Is¯re, mais ®galement des terrains attenants, ¨ la suite dôun acte notari® que jôai sign® le 23 novembre 

2015, avec lôADFI lôAssociation Dauphinoise pour la Formation dans lôIndustrie, qui est en fait la 

branche formation de lôUDIMEC, le principal syndicat m®tallurgique patronal de lôIs¯re. 

En mettant ainsi nos 2 structures, la communauté de communes et le lycée, sous un même toit, notre 

objectif commun était de mutualiser nos moyens pour réaliser des économies. 

Beaucoup parlent de mutualiser, beaucoup parlent de réaliser des économies, nous en Matheysine 

on lôa fait.   

Tout dôabord de doter la Communaut® de Communes dôun si¯ge administratif spacieux, fonctionnel, 

à coût raisonnable, en tout cas sans commune mesure avec le prix dôun b©timent neuf.   

Ensuite cette d®marche permet dôy loger lôensemble de ses services et dôoffrir ¨ ses agents de bonnes 

conditions de travail. Enfin cette d®marche permet de p®renniser la pr®sence dôun ®tablissement 

scolaire sur notre territoire en allégeant ses charges de fonctionnement tout en maintenant et en 

développant les formations offertes dans le lycée. 

Pour °tre complet, jôajoute que nous r®servons ¨ cet ®tage plusieurs classes aux adh®rents et aux 

professeurs de lôUniversit® Inter Age du Dauphiné. 

Pour nous, soutenir les formations professionnelles locales, côest aussi aider des entreprises ¨ 

sôimplanter et ¨ se d®velopper en recrutant sur place des jeunes pr®sentant un profil adapt® ¨ leurs 

besoins. 

La CCMPCVV regroupe 44 communes, soit un territoire de 20 000 habitants, sur lequel elle mène 

des actions dans différents champs de compétences en lieu et place des communes. 

Elle finance, avec ses partenaires habituels ¨ savoir lôEtat, la R®gion, Le D®partement, des projets  

structurants quôune commune seule ne pourrait pas porter. 

Je cite, ¨ titre dôexemple, la piscine intercommunale AQUA MIRA  qui fonctionne depuis ao¾t 2015 

et que nous avons financ®e avec dôautres partenaires, ¨ la grande satisfaction des usagers et qui nous 

a couté 6,5 millions dôeuros.  

La CCMPCVV finance aussi dôautres op®rations dôinvestissement, exemple le boulodrome couvert 

de Susville actuellement en travaux, lôam®nagement des lacs, la r®alisation dôun site de plong®e en 

eaux libres à St Théoffrey, le très haut débit informatique et, en projet, le Petit Train. Elle aménage 

en particulier ses sites touristiques, ses espaces de pleine nature, ses via ferrata, ses sentiers de 

randonnées à destination du tourisme équestre, pédestre et pratiquants du VTT. 

Vous lôavez compris, lôun des axes forts de notre politique vise ¨ donner un ®lan d®cisif au tourisme 

sur notre territoire. 

Il sôagit dôune v®ritable strat®gie ¨ la fois de promotion et de communication, d¯s lors que le tourisme 

constitue, lui aussi, un véritable vecteur dôemploi et de retomb®es ®conomiques.  

A ce titre, la cr®ation dôun Etablissement Public ¨ vocation touristique en 2016, se concr®tisera en 

2017 par la mise en place dôun office de tourisme intercommunal (son Directeur dôailleurs prendra 

ses fonctions dans quelques jours au début du mois de juin). 

Une partie de la compétence « développement économique » est assurée par Matheysine 

développement à la fois en matière de création, en matière de reprise, en mati¯re dôinstallation 

dôentreprises industrielles, artisanales et commerciales.  
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Preuve que notre collaboration est étroitement impliquée entre la communauté de communes et 

Matheysine D®veloppement, jôai confi® ¨ Jean-Marc LANEYRIE le poste de vice-président de 

communaut® de communes d®l®gu® ¨ lô®conomie et ¨ lôemploi. Je dois vous le dire je ne regrette pas 

ce choix et je dois te dire, Jean-Marc, que tu tôacquittes de cette t©che avec un tr¯s grand 

professionnalisme. Le développement économique du territoire correspond véritablement aux 

missions fondamentales de lôintercommunalit® ; dès lors que la fiscalité professionnelle constitue 

lôune de nos principales recettes de fonctionnement pr®vue par la loi. 

En favorisant le développement économique, nous traçons ainsi un cercle vertueux : nous favorisons 

lôimplantation des entreprises, nous créons de la richesse qui se concrétise ensuite par la création 

dôemplois et ces emplois g®n¯rent des recettes fiscales pour que  notre collectivit® se porte bien et 

nous en avons bien besoin. 

Tels sont les propos que je voulais évoquer avec vous en ouverture de cette assemblée générale. 

Merci. » 

 

 

Jean-Marc LANEYRIE rappelle ensuite le rôle de chacun des 2 organismes dédiés au développement 

®conomique en Matheysine que sont le SMIME et lôADM :  

 

Au sommet de la pyramide, Matheysine D®veloppement nôest pas une entit® juridique mais une 

enseigne commune, avec une gouvernance commune pour garantir la cohésion et la cohérence dans 

lôaction.  

 

Sous cette enseigne commune, derri¯re un guichet dôaccueil unique, deux organismes opèrent avec 

des rôles parfaitement complémentaires : 

 

- lôAgence pour le Développement de la Matheysine (ADM), association loi 1901, a pour mission 

principale dôaccueillir, dôinformer, dôaccompagner, sur le plan méthodologique et financier, des 

porteurs de projets dôentreprises. Un des rares lieux où les élus et les socio-professionnels peuvent 

se rencontrer et échanger (®lus, chambres consulaires, groupements dôentreprises, syndicats 

professionnelsé). 

LôADM a également vocation à sôint®resser ¨ toute question concernant lôam®nagement du 

territoire et porte diverses politiques contractuelles.  

  

- le Syndicat Mixte pour lôIndustrialisation de la Matheysine et des Environs (SMIME), notre 

« opérateur immobilier è, a pour vocation de cr®er des sites dôaccueil et dôactivit®s et de les 

préfinancer. Poss®dant le statut dô®tablissement public, il regroupe deux partenaires : la 

CCMPCVV et le D®partement de lôIs¯re. 

 

Fabrice MARCHIOL, prédécesseur de Jean-Marc LANEYRIE au poste de Président, avait coutume 

de dire : « LôADM côest le soft et le SMIME le hard ». 

 

A la classique question « pourquoi ne pas fusionner ces deux organismes ? è, lôexplication tient dans 

la nature juridique de chaque organisme. Pour citer deux exemples : la structure associative de lôADM 

lui permet de pr°ter de lôargent (pr°ts FOMEL par exemple), ce qui est interdit aux collectivités 

territoriales telles que le SMIME ou la CCMPCVV.  

En revanche, le SMIME en tant quô®tablissement public local peut prétendre à des subventions 

r®serv®es au domaine public pour favoriser des op®rations dô®quipement. 
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Assemblée Générale Ordinaire  

de Matheysine Développement 
 

 

1) Rapport Moral 
 

Jean-Marc LANEYRIE  donne ensuite lecture de son rapport moral : 

 
Chers amis,  
 

Pour savoir o½ on va, il est utile de savoir dôo½ on vient. 

Se pencher sur son passé, ça permet de comprendre beaucoup de choses. 
 

Pendant des décennies, la Mine-Providence a régenté la vie socio-économique du pays matheysin. 

Lôannonce en 1968 de la fermeture prochaine des Houill¯res du Dauphin®, (pr®vue initialement pour 1975 

mais finalement reportée à 1997) a provoqué un véritable électrochoc et suscité par réaction la création dôun 

mod¯le ®conomique original qui perdure encore aujourdôhui. 
 

Lôenjeu ®tait alors, ni plus ni moins, de remplacer la monoindustrie mini¯re par un tissu dôentreprises 

industrielles et artisanales diversifi®  tout en favorisant lôessor du tourisme. 

Je dirai que depuis la feuille de route nôa pas vraiment chang®. 
 

Mais, pour que des entreprises sôinstallent et se d®veloppent sur un territoire, de nombreuses conditions 

doivent être remplies. 
 

Dôabord, il faut cr®er des sites dôaccueil dôactivit®s. 

Côest le rôle qui a été dévolu au SMIME dès 1971 par ses 3 membres fondateurs : le Département, 

Charbonnages de France et le bloc communal matheysin. Cet outil de développement spécifique a été conçu 

par défaut parce que les Banques et établissements financiers traditionnels refusaient dôintervenir sur le 

Plateau Matheysin. Cô®tait trop risqu®. Lôinitiative publique sôest substitu®e alors ¨ lôinitiative priv®e 

défaillante (à souligner quand même !). 
 

Comme vous le savez (cela a ®t® rappel® tout ¨ lôheure) le SMIME am®nage les zones dôactivit®s (ce quôon 

appelle le foncier dôentreprises), construit des ateliers ou bureaux locatifs (ce quôon appelle lôimmobilier 

dôentreprises), r®habilite des friches mini¯res et industrielles, construit aussi les usines d®finitives mises à 

disposition des entreprises, notamment industrielles, selon des formules juridiques variées. 
 

Je le redis : ce modèle économique, qui perdure depuis 45 ans, est tout à fait original, sans doute unique en 

France : pratiquement toutes les entreprises à caractère industriel qui se sont installées sur notre territoire 

ont recouru aux services du SMIME. 
 

Le bilan de cette politique est remarquable : dans ce territoire de moyenne et haute montagne, plutôt excentré 

par rapport aux grandes voies de communication, qui compte moins de 20 000 habitants, près de 1000 emplois 

sont actuellement occup®s, ¨ travers une quarantaine dôentreprises dans des locaux construits, r®habilit®s 

ou agrandis par le SMIME. 
 

Cr®er les sites dôaccueil dôactivit®s, côest indispensable mais ça ne suffit pas ! 
 

Pour que les entreprises sôinstallent et prosp¯rent sur un territoire, il faut quôelles puissent trouver, si possible 

localement, la main dôîuvre qualifi®e ou pr®form®e dont elles ont besoin (ce qui nous renvoie à la 

problématique de la formation professionnelle).  

Il faut aussi une desserte routière correcte, un réseau numérique performant, en tout cas suffisant, des 

logements pour le personnel, des services publics et des équipements collectifs qui répondent aux besoins 

des travailleurs et de leurs familles. 
 

Tous ces aspects sont ¨ prendre en compte dans une politique dôAm®nagement du Territoire. 

 

Pendant longtemps, la Matheysine, en butte à une récession minière implacable, a pu compter sur la solidarité, 

sur lôaide massive des pouvoirs publics. 
 

Les temps ont bien changé ! 
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Aujourdôhui, vous le savez bien, les ressources font d®faut et des arbitrages budg®taires douloureux sôimposent 

à tous les gestionnaires publics. 
 

La politique dôAm®nagement du Territoire est mise ¨ mal ! 
 

Matheysine Développement a subi de plein fouet cette crise des finances publiques. 

Je donnerai un exemple, un seul : la contribution départementale au budget de fonctionnement du SMIME est 

passée en 6 ans, de 2010 à 2015, de 212 000 euros à 0. 

Côest une ponction extr°mement s®v¯re ¨ lô®chelle de notre organisme, difficile ¨ supporter. 
 

Evidemment, il nôest pas question de baisser les bras mais de sôadapter pour rester en capacit® de poursuivre 

notre mission primordiale de catalyseur du développement économique territorial. 
 

Nous développerons dans un instant, lors de la présentation du rapport financier, les mesures que nous avons 

prises pour faire face à cette situation. 
 

Le rapport dôactivit®s vous rendra compte des actions conduites en 2015 et nous évoquerons ensuite les actions 

en cours ou programmées en 2016. 
 

LE projet emblématique et structurant de la mandature, qui nous occupera encore quelques années, est la 

requalification de la friche industrielle GEANTE Evolutif sur la commune de Saint Honoré. 
 

On a achet® lôusine, on lôa d®pollu®e. 
 

La prochaine étape consistera à réhabiliter le site et à le modulariser  pour pouvoir le remettre dans le circuit 

®conomique  pour quô¨ nouveau des entreprises sôy installent et y cr®ent des emplois. 

Pour relever ce défi, nous comptons beaucoup sur le soutien franc et massif du Département à travers le Volet 

2 du Plan de Relance de lôEconomie initié par le Président Jean-Pierre Barbier. Preuve est que le 

Département reste un partenaire incontournable du développement matheysin ! 
 

Nous savons pouvoir compter sur le soutien des élus matheysins qui ont valid® le projet ¨ lôunanimit® lors du 

Conseil Communautaire du 2 novembre 2015. 
 

Aide-toi, le Ciel tôaidera !  
 

Pour maintenir et développer notre économie, il faut mobiliser plus que jamais nos propres forces et faire 

jouer les solidarités locales. 
 

Les collectivit®s et entreprises matheysines lôont bien compris : elles ont répondu en masse à notre appel de 

fonds pour doter le Fomel, FOnds de Mobilisation de lôEpargne Locale en faveur de la cr®ation et de la 

reprise dôentreprises. 
 

La dotation du Fomel atteint maintenant près de 240 000 euros, entièrement financée sous forme de dons par 

les acteurs ®conomiques du territoire. Côest un bon r®sultat et la preuve que les Matheysins (quôon dit parfois 

pr¯s de leurs sous) sont capables dô°tre g®n®reux et solidaires. 
 

Pour finir, je tiens ¨ remercier du fond du cîur toutes les personnes qui, au quotidien, îuvrent dans le cadre 

de Matheysine D®veloppement au service de lô®conomie matheysine : 
 

- le personnel, bien sûr, une équipe resserrée de 5 Equivalents Temps Plein, animée par Francine Savin, 

la Directrice du SMIME, et Alexandra Pelloux, la Directrice de lôAgence. 

Je les cite tous, la liste est courte : Jérome Burelli, Edith Chiaberto, Christine Lazare et Maure 

Pimbonnet. 
 

- Les membres du Bureau de Matheysine Développement 

(nous faisons une revue de dossiers tous les vendredis matin, côest vraiment une gouvernance 

collégiale) : Nadine Bari, Marie Noëlle Battistel, Nicole Delpuech, Jean-Louis Léon, Alain Luc, 

Fabien Mulyk et Serge Saulquin.  
 

Il ne faut pas se le dissimuler : le chantier du développement économique territorial est très difficile mais il y 

a de bons côtés : la gouvernance de Matheysine Développement est largement consensuelle, parfaitement 

conviviale et sympathique. 
 

Côest un bonheur de travailler avec cette équipe ! 
 

Je vous remercie. 
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2) Rapport dôactivit®s 

 
Jean Marc LANEYRIE annonce ensuite quôafin dô®viter la litanie des longs discours, le rapport 

dôactivit® est pr®sent® sous la forme dôun diaporama sans commentaire compl®mentaire : 
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